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Ростки Победы
Сахалинцы продолжат сажать 
«Сад памяти» осенью

МЕЖДУНАРОДНАЯ акция «Сад памяти», приуроченная к 75-летию Великой Победы, 
возобновится в Сахалинской области осенью. К уже принявшимся на 3,6 гектара шести с 
половиной тысячам саженцев добавятся новые молодые деревца и кустарники. Сады па-
мяти вырастут на Курилах, а также на Сахалине — в Анивском, Невельском, Охинском, 
Александровск-Сахалинском и других районах. В акции участвуют более 500 человек.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

 Евгения Шерешевская,   
 Южно-Сахалинск

Свои концепции обновления трех 
микрорайонов столицы Сахалина 
представили пять команд архи-
текторов из России, Нидерландов 
и Японии. Чья идея будет вопло-
щена в жизнь, определит народ-
ное голосование. Об особенно-
стях этого уникального для об-
ластного центра проекта расска-
зал советник мэра Южно-Саха-
линска Владислав Фролов.

С какой части города начнется ре-
новация и почему выбрали именно 
эти территории?
ВЛАДИСЛАВ ФРОЛОВ: Микрорайоны, ко-
торые войдут в программу — 4-й, 
7-й и 8-й, расположены у подно-
жия горы Большевик в непосредст-
венной близости от туристическо-
го комплекса и городского парка. 
Это место притяжения местных 
жителей и гостей Южно-Сахалин-
ска. Именно отсюда когда-то нача-
лась промышленная застройка об-
ластной столицы. Здания, возве-
денные здесь в 1950-е — 1970-е, из-
ношены и не соответствуют требо-
ваниям сейсмостойкости. Часть 
деревянных домов уже снесли, 
часть уберут в ближайшее время. 
Запаса прочности остального жи-
лья хватит, возможно, на ближай-
шие 15 лет. Независимо от планов 
реновации будет продолжаться ка-
питальный ремонт домов и благо-
устройство дворов. Но уже сегодня 
мы хотим определить, каким будет 
облик микрорайонов через 25—30 
лет.

Почему необходимо планировать 
это уже сейчас?
ВЛАДИСЛАВ ФРОЛОВ: Чтобы избежать 
разношерстной застройки — сме-
шения разных стилей. Многие из 
приезжавших к нам архитекторов 
говорят, что Южно-Сахалинск — го-
род интересный и красивый, удач-
но вписан в природный ландшафт, 
неплохо благоустроен, но не имеет 
своего стиля. Так получается пото-
му, что инвесторы, получающие 
участки под застройку, часто воз-
водят объекты, архитектурно не 
связанные с остальной частью го-

рода. Несмотря на солидные вложе-
ния в строительство и благоустрой-
ство, до сих пор не получилось со-
здать единый ансамбль. Было ре-
шено на примере трех микрорайо-
нов представить и понять, каким 
должен быть архитектурный об-
лик города, в котором чувствуют 
себя комфортно и жители, и тури-
сты.

Довольно трудно найти специа-
листов, имеющих опыт работы в 
реновации, но с помощью компа-

нии-оператора нам это удалось. В 
результате на конкурс представи-
ли свои проекты пять архитек-
турных команд — россияне, а так-
же японцы и голландцы. 

Прежде чем начать работу, они 
побывали в Южно-Сахалинске, 
пообщались с жителями микро-
районов, с нашими архитектора-
ми и строителями. Администра-
ция города изложила участникам 
конкурса основные принципы и 
требования, которые должны 
быть учтены.

И в чем они?
ВЛАДИСЛАВ ФРОЛОВ: Например, квар-
тальный принцип застройки, пред-
полагающий разделение частных 
и публичных территорий. На тер-
риторию двора не должны въез-
жать автомобили. Исключение — 
коммунальный транспорт, скорая 
помощь и пожарные. Парковочные 
карманы расположатся в зоне до-
рожной сети. Обязательны при-
строенные либо подземные пар-
кинги, где автовладельцы будут 
арендовать места. Бесплатные го-

стевые автопарковки должны 
быть предусмотрены перед поли-
клиниками, детскими садами, 
другими учреждениями.

Еще один важный принцип — со-
хранение природных пейзажей 
города за счет ограничения этаж-
ности зданий. Обязательное озе-
ленение территорий и наличие на 
первых этажах домов социальных 
объектов.

Мы заложили в требования 
увеличение проницаемости ми-

крорайонов, а также уплотнения 
улично-дорожной сети. При этом 
на первом месте должны быть без-
опасность движения и приоритет 
для пешеходов.

Еще одно условие — одобрение 
проектов жителями города. В фев-
рале состоялось обсуж дение, 
люди рассказали о том, чего им не 
хватает в микрорайоне.

И последний принцип — сохра-
нение места проживания. Все жи-
тели обновляемых микрорайо-
нов, желающие остаться там, по-
лучат такую возможность.

Но как соблюсти этот принцип? 
Ведь чтобы переселить людей, надо 
сначала что-то построить, а зна-
чит — иметь свободный участок.
ВЛАДИСЛАВ ФРОЛОВ: В каждом микро-
районе предусмотрены стартовые 
площадки. Например, в 7-м есть два 
общежития, где люди ютятся в ма-
леньких комнатах. Они с удоволь-
ствием приняли предложение пере-
ехать в отдельные квартиры в ново-
стройке. Место, где расположены 
общежития, и станет стартовой 

площадкой. В 8-м микрорайоне ос-
вободилась территория после сно-
са ветхих деревянных домов. Там 
уже идет строительство нового жи-
лья. То же самое происходит в 4-м 
микрорайоне.

Люди переезжают исключи-
тельно по собственному желанию. 
Они сами решают, на каком этапе 
реновации это делать. Предусмо-
трено шесть ее волн. Участники ка-
ждой определятся по итогам голо-
сования в домах. Но через 25—30 
лет придется переселять всех 
жильцов старых многоэтажек.

Что будет учтено при выделении 
нового жилья?
ВЛАДИСЛАВ ФРОЛОВ: В новых квартирах 
будет то же количество комнат, что 
и в старых. Предусмотрено безвоз-

мездное увеличение площади в 1,2 
раза. Все жилье будет с чистовой 
отделкой. И самое главное — пре-
жде, чем принять решение о пере-
езде, люди смогут увидеть новый 
дом, оценить благоустройство тер-
ритории, фасад, внутреннюю от-
делку квартир.

Когда начнется переселение?
ВЛАДИСЛАВ ФРОЛОВ: В середине 2022 
года переедут жильцы общежи-
тий, о которых я сказал. На 2023—
24 годы намечены первые пересе-
ления по проекту реновации. Чуть 
раньше остальных это коснется 
жителей 8-го микрорайона. Для 
тех, кто готов переехать в другую 
часть города и не хочет ждать, за-
резервировано жилье в 16-м ми-
крорайоне.

Изменится ли количество жителей 
на обновленных территориях?
ВЛАДИСЛАВ ФРОЛОВ: Каждая из пред-
ставленных концепций предпола-
гает увеличение плотности насе-
ления от 20 до 80 процентов. Ведь 
смысл реновации еще и в том, 
чтобы территория использова-
лась более эффективно. Между 
тем во всех проектах заложено 
увеличение объема зеленых зон и 
общественных пространств за 
счет ранее не используемых 
участков, которых сейчас при-
мерно 30 процентов.

Одобрение горожан вызвал 
проект, предусматривающий 
среднеэтажную застройку, и если 
в итоге выбор падет на него, то 
увеличение плотности населения 
будет минимальным.

Голосуем за новый город
Архитектурный облик Южно-Сахалинска будет меняться с учетом пожеланий 
жителей

Важный принцип реновации —
сохранение места проживания горожан

Стартовыми площадками 
в обновляемых микрорайонах стали 
территории, освободившиеся после 
сноса ветхого и аварийного жилья.

Ознакомиться с концепциями реновации горожане смогли на выставке 
в парке.

Владислав Фролов: Прежде чем начать 
работу, проектировщики побывали 
в Южно-Сахалинске, пообщались 
с жителями микрорайонов.

СПРАВКА «РГ»

Голосование по проектам обнов-
ления трех микрорайонов Южно-
Сахалинска планируется провести 
в сентябре. Возможно, его приуро-
чат ко празднованию Дня города. 
Ознакомиться с концепциями, 
представленными архитекторами, 
можно на сайте new-ys.ru. Летом 
пройдут обсуждения в пяти обще-
ственных группах, каждая из кото-
рых поддерживает свой проект.
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